

# EL ARCA

Semanario religioso, social, literario y de intereses generales

Imp. Cordero Hnos.

CON LICENCIA ECLESIASTICA

Teléfono 29

Editor - Administrador: J. Ismael Cordero

Se publica los sábados

La suscripción por serie de 12 números vale 75 céntimos

El número suelto vale 10 céntimos

AÑO III

HEREDIA, COSTA RICA, SABADO 17 DE JUNIO DE 1916

Nº 103

## La Escuela y la Religión

*La Religión en la Iglesia, y en la escuela la instrucción: cada uno en su casa.*

Así exclaman los partidarios de la escuela laica o impía (que es como deben llamarse tales escuelas), creyendo que con esa exclamación ponen una pica en Flandes; y como hay tontos, por no llamarlos de otro modo, que se dejan seducir por los sofismas de esos librepensadores que hipócritamente aspiran a *demostrar* que es una inconveniencia perjudicial para el niño el que se le enseñe Religión en la escuela, puesto que «el maestro—dicen—no es un sacerdote, y pierde en eso un tiempo precioso que debe dedicar a materias que son de su incumbencia», vamos a decir cuatro palabritas sobre el asunto.

Cada uno en su casa, dicen, y no saben que al decir esa frase vuelven el tiro contra ellos mismos, porque precisamente esa frase es comienzo de un conocidísimo refrán castellano y *cristiano*, que demuestra enteramente lo contrario de lo que quieren demostrar con esa exclamación; ya comprenderás, lector, que me refiero al refrán que dice: *cada uno en su casa, y Dios en la de todos.*

Cada uno en su casa, sí; pero es que hay alguno (Dios) que en todas partes está en su casa (razón con la que no cuentan los librepensadores), y no puede ser excluido legítimamente de ninguna, precisamente por eso, porque en todas partes está en su casa: de modo que si cada uno debe estar en su casa, Dios debe estar en la escuela, porque la escuela es también su casa.

Y en la escuela, no sólo está en su casa, sino que, por decirlo así, está *más en su casa* que en otras partes. En efecto; los niños a quienes el maestro enseña a leer, a escribir, a contar, etc., ¿no están bautizados? ¿No son cris-

tianos? ¿No son hijos de la Iglesia? ¿No los ha creado Jesucristo y rescatado en la cruz al precio de su preciosísima sangre? ¿No son, pues, de Jesucristo? Este es un hecho evidente que nadie se atreverá a refutar, si no quiere acreditarse de imbécil.

Jesucristo está, pues, en su casa cuando está en la escuela. La Iglesia, la Religión tiene también allí su puesto, el principal de la escuela. Está allí, no para enseñar a los niños a leer, a contar, sino para inspirarles la obediencia y el respeto a Dios, a sus padres, a sus maestros; para formar sus tiernas inteligencias y corazones; para velar porque la enseñanza que se les da sea conforme en todo, no solamente a la fe propiamente dicha, sino al espíritu cristiano en general.

He aquí por qué la Iglesia tiene un derecho absoluto, superior, inalienable, propio, sobre la enseñanza y la educación de la niñez y la juventud, y, por consiguiente, *sobre la escuela*, donde se da esa enseñanza y esa educación. Cosas habrá claras, pero más que ésta, ninguna.

No se nos venga, pues, a decir que la Iglesia nada tiene que ver en la escuela, so pretexto de que «la Religión nada tiene que ver, con el alfabeto, ni con la aritmética, ni con la gramática, ni con la geografía». No, seguramente; pero en la escuela tiene que ver con otras cosas ¡y por cierto muchísimo más importantes que todas esas!

Los partidarios de la escuela laica nos calumnian al decir que queremos confundir la Iglesia con la escuela; calumnia que procede de su mala fe y de sus malas entendederas; porque no es verdad que nosotros queramos la *confusión*, sino la *unión*; lo cual es muy distinto.

Claro está que la enseñanza oficial de la Religión corresponde al sacerdote, pero

los padres y maestros de los niños tienen el deber de auxiliar al sacerdote, a la Iglesia, en aquella laboriosa enseñanza: todo debe contribuir a ello, tanto en el interior del hogar como en el interior de la escuela. Los niños, particularmente los niños del pueblo, son traviesos y poco inclinados al estudio; es necesario que lo que se quiera que sepan se haga penetrar en su inteligencia, en su memoria y en su corazón por todos los porros, a cada instante, insistentemente. Si queréis hacer un cristiano de ese niño de ocho o diez años, ponédle sin cesar ante los ojos, ante los oídos, en los labios, en la memoria, lo que puede ayudarle a recordar las verdades, siempre algo abstractas, que son el fondo de la Religión cristiana; por eso el maestro de escuela debe cooperar, aun sin ser sacerdote, cuanto le sea posible, a la grande obra de la educación confiada por Dios a sus sacerdotes. La enseñanza de la escuela debe ayudar, recordar, proseguir la enseñanza del Catecismo: sin eso no hay educación sólida, o en otros términos, no hay verdaderos hombres de bien para el porvenir.

(De H. S.)

## Ya no hay hogar católico

Ya no hay niños. Después de los niños inocentes, primicias de los santos mártires, la semilla del candor se va haciendo cada vez más rara.

Las niñas de ocho años hallan deleite en las novelas inmundas. Muchos niños de diez años tienen sus labios tan sucios, unos modales tan impropios de su edad, unas conversaciones tan libres, que el pensador se pregunta horrorizado: «¿Por qué ya no hay niños?» Y la lógica le responde: «Porque ya no hay madres».

—¿Y por qué ya no hay madres?

—Porque ya no hay hogar católico.

—¿La causa de que haya desaparecido el hogar católico?

—Se ha corrompido el matrimonio.

—¿Y quienes desviaron al hombre de los caminos de Dios?

—Las leyes malas, que son fruto de las malas costumbres.

—¿Y quienes entronizan las malas costumbres?

—Los hombres que están arriba; los que están constituidos en autoridad; los que tienen influencia sobre los que están abajo; los libreros que ponen a la venta los malos libros; las modistas que abren las puertas a los vestidos menos modestos; las jóvenes cristianas que tienen valor de desafiar el castigo del Señor; los padres de familia que ya no saben hacerse obedecer de sus hijos; las madres que de concesión en concesión se convierten en esclavas de los gustos de sus hijos; los maestros que tienen miedo de pronunciar el santo nombre de Dios en presencia de sus discípulos; la falta de carácter de los hombres públicos, que creen que hasta la conciencia debe estar sometida a los que mandan; el enfriamiento de la fe en el corazón de los creyentes, que se conforman con una fe hueca, tibia, muerta, no fecunda por las buenas obras; la decadencia del culto público y del esplendor en la celebración de los grandes misterios de nuestro credo; el lujo, cada vez más creciente, que declara necesidades imperiosas las que no son más que cosas superfluas innecesarias para la vida del alma y el cuerpo.

Ya no hay niños, porque ya no hay padres.

Ya no hay padres, porque se van haciendo muy escasas, muy escasas las madres.

Ya no hay madres, porque no hay quienes concurren a la escuela en donde estas madres, quiero decir las madres católicas, se formaban.

Y esta escuela es la Iglesia.

Y los maestros, los sacerdotes.

Y el libro de texto el Evangelio.

Y el sistema de enseñanza, el de Jesucristo, Príncipe de los pedagogos.

Y el que no quiere aprender la ciencia de Jesús, ¿cómo podrá enseñarla a sus hijos?

(De La Hormiga de Oro)

## El nido y un rapaz

Mira el árbol que a los cielos sus ramas eleva erguido: en ellas columpia un nido en q' duermen tres polluelos.

Son hijos de un ruiseñor, que, en la tarde sosegada, en la noche, en la alborada, les canta endechas de amor.

Quien los ve se maravilla: aire y luz les da el espacio, y viven en un palacio de esparto, plumón y arcilla.

Un rapazuelo atrevido, destructor, inquieto y malo, ató una escarpia en un palo para derribar el nido.

Ya la alzaba con sus manos cuando enternecido pecho le gritó: «piensa en el lecho en q' duermen tus hermanos.

Piénsalo un instante y dí: '¿Qué hiciera yo, q' esperara, si un ladrón así matara a tus hermanos y a tí'»

Volvió el rostro con enojos y halló su madre el rapaz que con tristeza en la faz, y un mar de llanto en los ojos:

—«deja tales desvaríos,» le dice: «los seres buenos cuidan los hijos ajenos como yo cuidó los míos.»

Ese nido es un hogar; no lo rompas, no lo hieras; sé bueno y deja a las fieras el vil placer de matar.

JUAN DE DIOS PEZA

## LA ORACION de un VIOLINISTA

La víspera de una gran fiesta, refiere un capellán de ejército, al entrar en la iglesia oír tocar en ella un violín. Estaba el violinista solo y le dejé acabar. Me acerqué y me hallé con un soldado que antes solía tocar *solos* en uno de los más famosos teatros de París.

—¡Hermosa pieza la que acabáis de tocar! ¿De qué autor es?

—Es una improvisación.— Nada...

—Tan bien lo hacíais que, de seguro, todo vuestro corazón estaba en ello, como si fuera una oración.

—Usted lo adivinó, mi capitán. Era una oración de niño que tocaba a la Virgen. Así yo oro mejor... Vengo aquí como para ensayar, y nunca me voy sin tocarle algo a la SSma. Virgen, procurando recordar los hermosos días en que era monaguillo. Me

# Mutuo Socorro Obrero

Sociedad fundada en el año de 1912

Movimiento de Caja habido durante el mes de mayo de 1916

Mayo 1º	A saldo del mes anterior ...	₡ 777,85	
„ 31	„ entradas durante el mes por cuotas semanales de los socios .....	„ 118,00	
„ 3	„ giro n° 746 subsidio a Joaquín Aguilar .....	₡ 3,00	
„ 4	„ giro n° 747 a Farmacia del Parque p/. medicinas a Encarnación Hernández..	„ 7,00	
„ 6	„ giro n° 748 a Secretario p/. útiles .....	„ 1,00	
„ 8	„ giro n° 749 subsidio a Jeremías Lépiz .....	„ 9,00	
„ 9	„ giro n° 750 subsidio a Isaac Morales .....	„ 6,00	
„ 11	„ giro n° 751 a Tesorero su sueldo .....	„ 15,00	
„ 12	„ entero n° 2113 por cuotas que dejó de cancelar el socio Luis Fioravanti y que se declaró nulo.....	„ 2,00	
„ 16	„ giro n° 752 subsidio a Jeremías Lépiz .....	„ 3,00	
„ 17	„ giro n° 753 a Ismael Cordero p/. 50 números de <i>El Arca</i> en que se publican estos informes .....	„ 3,00	
„ 18	„ giro n° 754 subsidio a Ricardo Hernández.....	„ 7,50	
„ 30	„ giro n° 755 id. id. id.....	„ 3,00	
„ 30	„ giro n° 756 p/. un n° de lotería .....	„ 5,00	
„ 30	„ giro n° 757 a Srío. su sueldo .....	„ 5,00	
„ 31	„ giro n° 758 subsidio a Narciso Arce .....	„ 4,50	
„ 31	„ saldo en caja .....	„ 821,85	
	S. E. ú O.....	₡ 895,85	₡ 895,85

NOTA IMPORTANTE:— Desde la fecha que se fundó esta Sociedad hasta hoy, se ha recaudado la suma de ₡ 4,927.80 y se ha distribuido en médicos, por recetas, medicinas, operaciones, etc., en socios enfermos, gastos de defunción de los mismos, sueldos de empleados, y gastos varios de administración, la suma de ₡ 4,105.95. En virtud de los benéficos servicios que presta esta Asociación a los obreros heredarios, exhortamos a los que aun no han ingresado a ella, lo hagan cuanto antes. Un sabio adagio dice: "que hay que prevenir para no tener que remediar;" en consecuencia, obreros del taller, de la fábrica y labradores de la tierra, ahora q' os encontráis con salud, y que la fortuna no os ha sonreído, aseguraos en la Asociación de Obreros para el Socorro Mutuo para que cuando seáis azotados por el dolor tengáis médico que alivie ese dolor y dinero para alimentar vuestro cuerpo y el de vuestros hijos.

EDUARDO CHAVERRI,  
Tesorero.

## \* \* EL ENCANTO \* \*

Cualquiera que visite el Cantón de Alvarado encontrará que su mayor encanto es la bonita tienda de **SIXTO SOLANO**, en Capellades, tanto por la buena especialidad que mantiene en sus géneros y adornos de vestidos, como por los precios sin competencia que ofrece a su numerosa clientela.

parece que, con el arco en mano, es como oro mejor. Y si la oración no viene, vuelvo a tocar, y tocando oro mejor que hablando. ¡Lástima tenga tan mal violín! no vale más que treinta francos. ¡Ah si tuviera el mío!...

R. C.

## Prodigioso descubrimiento de un sacerdote

El Rev. Padre Tanteigue, actualmente enfermero militar y director del servicio radiográfico de Menton, versadísimo en ciencias físicas, des-

pués de largos y penosos estudios de óptica y telegrafía sin hilo, ha puesto al servicio de la cirugía un aparato de su invención, el *radioestereómetro*, recibido como un regalo del cielo en las trágicas circunstancias porque atraviesa Europa.

Hay que saber que los rayos X descubren sí el objeto extraño en el cuerpo humano o en cualquier otro plano, pero no precisa la profundidad en que se halla alojado.

Por ejemplo, una bala de fusil en la columna vertebral no se sabe si está en la parte anterior, posterior o en el centro de la columna, incertidumbre que alcanza a todo el espesor del tórax. Los cálculos que a veces se hacían, resultaban errados. Con el nuevo aparato todo queda solucionado. El cirujano puede llevar el bisturí al punto preciso en la seguridad de no equivocarse; desaparecen para siempre las anestias prolongadas, las dilaceraciones e incisiones inútiles y perjudiciales para la salud del enfermo.

Extracciones consideradas antes como imposibles, pueden hacerse hoy con toda confianza, salvando la vida a muchos heridos sin necesidad de repetir operaciones.

El prodigioso descubrimiento llega en la hora más oportuna para enjugar lágrimas, disipar tristezas y acariñar esperanzas en los campos de batalla. Los heridos y sus familias bendicen el nombre del sacerdote que ha consagrado su vida en beneficio de la humanidad y que ha corrido peligros de mutilación y de muerte en los múltiples y variados ensayos que han coronado al fin su obra, pues es sabido que el continuo uso de los rayos X producen terribles enfermedades, dolorosísimas y mortales.

CAMPO PAGADO

## RAQUEL

(Postal)

Es una linda florecilla, a quien desgajarla quisiera cada mirada que se le da y cada sonrisa, en el lugar donde está.

Siempre en lo crepuscular de una mañana se despliega, cuyos pétalos visibles asoman su dulzura. *Margaritas* y jazmines son fulgores de su nítida blancura, y de su fragancia, las rosas.

Son sus ojos dos estrellas en el cielo que desatan con su claror lo obscuro del dosel, y éstas, el báculo de las noches álgidas.

CARLOS A. GUTIÉRREZ CH.

Heredía, junio 12 de 1916.

## 30 Años

A BELISA

Cómo quieres, oh Belisa, que no me muera de risa al mirar tu ingenuidad? Crees acaso que me engañas con las artes y patrañas con que hablas de tu edad?

Y que cuentas hoy, me dices, quince abriles tan felices y muy llenos de ilusión. Que has amado como loca la belleza que provoca el amor del corazón.

Y tú cuentas y no acabas tanto tanto ah que amabas cuando fuiste un jazmín. Cómo entonces dices hora que despierta ya la aurora del decimosexto abril?

Y en probarnos hoy te afanas que entre todas tus hermanas tú eres de ellas la menor; y en abono de tus años de tu cuenta y tus engaños, sin recato ni rubor

vistes media pantorrilla; (vah qué chica tan sencilla, esa es prueba de tu edad)? más ya mis canas seniles, y en edades femeniles gran *pedagogo* en verdad;

guardo para mis consejas: "estas niñas medio viejas aun esperan ay! amor."

Y aunque llegan a cuarenta, siempre les dice su cuenta que están en primer albor.

Y por eso hoy, mi Belisa, me desternillo de risa al mirar tu ingenuidad, y tu bata (qué sencilla!) baja apenas tu rodilla para probar tu verdad.

Aunque a mí nada me importa, déjate de bata corta que tu rostro, qué traición! acusa tus treinta años, tus patrañas, tus engaños y tu mentida ilusión.

REINALDO

Heredia, C. R.

### MINUTA MUNICIPAL

Sesión del lunes 12 de junio

Con asistencia de los regidores don Víctor González, que preside; D. Pablo Lépiz, don Santiago Rodríguez y el Sr. Gobernador.

1.—Por ausencia del Srío. en propiedad de esta Corporación, D. Carlos Lizano U., se procedió a elegir un secretario ad hoc, habiendo recaído la elección en el señor J. Ismael Cordero.

2.—Se leyó, aprobó y firmó el acta de la sesión anterior.

3.—Se presentaron los señores Custodio Cordero y 13 compañeros más, vecinos de Mercedes de este cantón, solicitando se haga llegar al ca-serío donde ellos habitan una paja de agua que la consideran de imperiosa necesidad para los servicios domésticos; se acordó: autorizar el traba-

Farmacia del Parque

El que desee ir a la segura, visite la

### FARMACIA DEL PARQUE DE HERMANN & ZELEDON

Aquí encontrará el cliente medicinas puras y frescas, cordialidad y buen trato y un Farmacéutico titulado para la absoluta seguridad en el despacho de recetas. También hay para el público en general, un servicio de

### REFRESCOS GASEOSOS

como los de la BOTICA FRANCESA, que son los mejores, no sólo por su baratura (¢ 0.05) sino por la calidad de SIROPE.

Hermann & Zeledon

## DE OCASION

Tomando en cuenta la mala situación que atravesamos y los fuertes temblores que nos han estado amenazando, el Taller de don **PABLO LÉPIZ e Hijos**, situado en la esquina del lado Sudeste de la Plaza de Flores, ha establecido un surtido de **CAJAS MORTUORIAS** que afrece al público, a todos los estilos y **precios al alcance de todo el mundo.**

Es prudente, pues, que con anticipación, cualquiera que necesite una caja o ataúd, pase a dicho taller o llame al teléfono n° 17, que de seguro le convendrá más que en ninguna otra parte.

Heredia, mayo de 1916.

## Aproveche la oportunidad

Si quiere tener su casa elegantemente arreglada contrate sus muebles en el taller de **LICO ZAMORA**, quien le vende a precios módicos y en condiciones favorables de pago para el cliente, y en toda clase de trabajos concernientes al ramo.

jo por cuenta del fondo correspondiente; y se comisiona al regidor Lépiz para que en asocio del señor Gobernador indiquen el lugar de donde el ramal deba desprenderse.

4.—Presentes los señores don Ramón Campos y don Joaquín Garro, policía y síndico por el distrito de Ulloa, respectivamente, manifestaron que con la autorización que les dió este Municipio han hecho las gestiones para obtener un terreno adecuado para destinarlo a cementerio en aquel lugar, y que han conseguido un lote aparente de un cuarto de manzana, de propiedad de don Moisés Villalobos, quien lo vende por ¢ 300.00; se acuerda: que con la condición de que previamente se ensaye el terreno para saber si presta comodidad para las excavaciones, autorizar al Sr. Gobernador para que dé todos los pasos tendientes a la compra del terreno y para que acepte la correspondiente escritura. Este acuerdo queda definitivamente aprobado.

5.—Vista la cuenta que por ¢ 307.00 pasa el Sr. don Julio Sánchez Lépiz, suma invertida en la composición de caminos en San Francisco, de acuerdo con el señor ex-Gobernador don Francisco Vargas; se acuerda: ordenar

el pago de los fondos correspondientes.

6.—Tomando en consideración la solicitud que con fecha 30 de mayo último presenta el Sr. don José J. Sánchez, Director de la Escuela de Párvulos de esta ciudad, para que se le mande proveer de alumbrado eléctrico el local que ocupa dicha escuela, se acuerda: manifestarle al señor Sánchez que el Salón Municipal antiguo, que hoy ocupa la Escuela mixta Elemental, está convenientemente iluminado y que allí podrá celebrar las reuniones de padres de familia, sin que se le presente inconveniente.

7.—Vistos los informes del Proveedor Municipal y del Admor. de la Planta Eléctrica, correspondientes a las últimas dos semanas, se toma nota de ellos y se archivan.

8.—Oído el informe del Sr. Gobernador favorable a los deseos del Alcaide de Cárcel de esta ciudad para que se le manden colocar seis luces en aquel establecimiento, se acuerda: de conformidad.

9.—Por escrito de fecha 3 de los corrientes, la Sra. Angélica Lizano se queja de que las aguas de uso doméstico de una casa de don Manuel Acosta fueron encauzadas de manera que le pasan por el

cordón de la acera de su casa; que este trabajo se hizo con consentimiento de este Municipio, según acuerdo n° 6 de 16 de junio de 1915; que como el procedimiento contra viene al Reglamento de Cañería vigente, pide que se prohiba al señor Acosta que continúe echando las aguas a la calle por dicho cauce, por serle perjudicial a ella y a su familia; que se revoque el acuerdo citado; y que en caso negativo, apela subsidiariamente ante el superior de la resolución que este Municipio dictare; se acuerda: Oír a D. Manuel Acosta en la próxima sesión acerca de la revocatoria del acuerdo interpuesto; y que el señor Gobernador se sirva informar sobre el perjuicio de que habla la petente.

10.—A solicitud del Sr. Gobernador se permite a la Directora de la Escuela "Braulio Morales" que celebre la Fiesta del Arbol que prepara, en el terreno de "La Joya", donde está la planta eléctrica de esta ciudad.

11.—Mándase pagar..... ¢ 12.50 a Cordero Hnos. valor de libros talonarios suministrados a la Tesorería Municipal de este cantón.

12.—A moción del regidor Lépiz, se acuerda: excitar al señor Gobernador para que ordene una inspección rigurosa en las pesas y medidas que usa el comercio de esta ciudad.

13.—Se aprobaron y firmaron los cuadros demostrativos del movimiento habido en la Tesorería Municipal de este cantón durante el mes de mayo último, presentados por el señor Tesorero.

A las 9.40 p. m. terminó.

COMUNICADO

### UNA AUTORIDAD que cumple con su deber

Por este medio, le damos las más expresivas gracias al Sr. Gobernador por el nombramiento de D. Ramón Campos como policía del "Barral." Buena elección hizo don Luis desde luego que se trata de un hombre honrado a carta cabal y que sabe cumplir con su deber, como lo pueden justificar varios padres de familia que ven implantada la verdadera moralidad. Autoridades como esta, no solamente honran al Gobierno, sino que son una garantía para el vecindario,

Algunos trasnochadores no están de acuerdo con el señor Campos porque ha sabido coartar con energía varios abusos incalificables.

UNOS PADRES DE FAMILIA

Salón Teatro

## EL DOMINGO

¡QUE!

## BUSQUE UD. PROGRAMAS

PROGRAMA DE MUSICA

Corazón y Mano ..... Obertura    Susurros de Amor ..... Vals    Nadine ..... Dance Intermezzo  
 Esquinazo ..... Tango    La meta del Vagabundo Selección    La Bella de New York Selección  
 Príncipe Real ..... Vals    Mariposas azules ..... Vals    Naila ..... Vals Intermezzo

Salón Teatro

## Monseñor Monestel

Arrojado por tiranuelo poder, como si fuera un extranjero pernicioso, acaba de regresar a los patrios lares este ilustre costarricense; santo y sabio obispo que por disposición de Benedicto XV—Jefe de la universal Iglesia—hubo de abandonar su patria, su familia y sus amigos, para ir a Honduras a hacerse cargo de una diócesis y predicar a aquellas muchedumbres, con su piadosa palabra llena de unción, el evangelio, cuyas enseñanzas divinas jamás faltarán aun cuando el sol se apague y el cielo se caiga.

No culpamos al pueblo hondureño por la acción innoble que se ha cometido con Monseñor Monestel—hijo de la gran patria centroamericana—pues ese pueblo católico, como mar bravío, ya a estas horas habrá sabido elevar su justísima protesta al verse sin el Pastor que cuide de sus ovejas; culpamos sí a esa *secta secreta* que por desgracia para Honduras se ha adueñado del poder, y que a buen seguro, al considerar que con la presencia de Monseñor Monestel por los *campos de su imperio*, iban a debilitar su fuerza y poderío y aumentar los ejércitos de la Cruz.

¡Y Monseñor Monestel sale del país sin poder defenderse por no existir allí prensa independiente! Pobres pueblos que no tienen ese espejo grandioso del cerebro humano; hilo de luz que nos mantiene en comunicación perpetua con nuestros semejantes, que nos une al pasado y nos alumbrará el porvenir.

“Cuando hace un par de horas, puse pie en tierra tica—dijo Monseñor Monestel a un reporter de “La Información”—dije para mis adentros:

me siento feliz y ahora sí que respiro a todo pulmón.” Y es que cuando a los pueblos no se les da, o mejor dicho, se les arrebató la santa libertad, tienen que morir por asfixia; y cuando no pueden agitarse en la atmósfera de ella, se degradan, se envilecen.

Y qué nos dicen ahora aquellos políticos que tratan de hacer la unión centroamericana, cuando es precisamente a un hijo de Centro América a quien se le destierra y se le humilla, y se le deja sin libertad? ¡Ah! vano intento mientras no exista verdadera libertad en esas naciones hermanas, porque entonces seríamos esclavos, pueblos remoras a la obra de la Providencia.

Quiera el cielo que cuando dejen el poder los hombres que actualmente gobiernan el pueblo de Honduras, hagan una gira por nuestra cara Coeta Rica para que viviendo aquí, comprendan cómo progresa un país donde su Mandatario distribuye a manos llenas el exquisito pan de la libertad, donde se ama la vida al contemplar que tenemos prensa independiente para defender nuestros derechos, donde no se viola la correspondencia por ser un negro crimen ante Dios y los hombres.

Bienvenido sea al seno de los suyos el Ilustrísimo Monseñor D. Antonio Monestel, y que la protesta que formuló el pueblo católico costarricense al hacer suyos los ultrajes de que ha sido víctima, sea el talismán—por decirlo así—que cicatrizará la herida que la amarga espina de la tiranía ha abierto en su noble y bondadoso corazón.

E. CH.

## MISCELANEA

## Ocasión

¿Quiere Ud. tener mucho éxito en sus negocios, vender mucho, comprar mucho, etc? Anúnciese en *El Arca*, que para ayudarse a los mayores gastos que demanda ahora la

carestía de papel, y no aumentar el valor de la suscripción, ha resuelto aceptar algunos avisos temporalmente y sin ningún compromiso, mientras las cosas se normalizan.

¡No pierda esta ocasión, que será la única vez que se presenta!

## INDICADOR RELIGIOSO

## Parroquia de Heredia

DOMINGO 18 DE JUNIO

6 a. m.—Misa cantada de la Santísima Trinidad en la Parroquia. 7 a. m. Misa rezada en el Carmen. 8 a. m. Misa rezada en la Parroquia. 9 a. m. Misa solemnemente con sermón de la Virgen del Perpetuo Socorro y Exposición durante el día. 12 m. Catecismo de niñas. 1 p. m. Catecismo de niños. 2 p. m. Rosario en el Carmen. 6.30 p. m. Rosario y bendición en la Parroquia.

LUNES 19

6 a. m.—Misa cantada de San José en la Parroquia. 12 m. Reunión de las señoras vicentinas.

MARTES y MIÉRCOLES 20 y 21

6 a. m.—Misas rezadas en ambas iglesias.

JUEVES 22

6 y 8 a. m.—Misas rezadas en la Parroquia. 7 a. m. Misa rezada en el Carmen. 9 a. m. Misa cantada del Santísimo Corpus Christi y a continuación procesión por la calle con el Santísimo. Mantenedor de esta misa, don Santiago Rodríguez. 6.30 p. m. Rosario y bendición del Santísimo en la Parroquia.

VIERNES 23

6 a. m.—Misa cantada y exposición durante el día; mantenedora, doña Agueda v. de Rodríguez. 6.30 p. m. Rosario y bendición del Santísimo.

SÁBADO 24

6 a. m.—Misa cantada con exposición durante el día; mantenedor don José Dolores Solera. 8 a. m. Misa cantada en la Parroquia. 6.30 p. m. Rosario y bendición del Santísimo.

NOTA:—Las mayordomas de la Santísima Trinidad y del Perpetuo Socorro, Srtas. Nicolasa Trejos y Hermelinda Chaverri, respectivamente, suplican a los fieles se dignen contribuir con limosnas para los gastos que demandan dichas fiestas.

EL CURA

## Proporcione satisfacción á sus amistades

NO CORRA RIESGOS

Haga que cada compra, contribuya a aumentar la reputación de Ud., así como también a proporcionarse más aprecio y estimación.

Compre artículos de la “Joyería y Relojería VENUS.”

No hay riesgo de que su novia, amigo o amistad, no queden satisfechos. La reputación de Ud. aumentará; serán mayores sus galanterías. Sus amistades quedarán sumamente complacidas cuando Ud. les compre en la Joyería y Relojería VENUS.

¡Por qué! Porque se importan de las mejores fábricas, son de gusto moderno y artístico, mano de obra excelente y acabado primoroso.

No le conviene correr riesgos comprando joyería de clase dudosa, pues el éxito de Ud. depende de la calidad de material y hermosura. Ud. tendrá la seguridad de obtener ambas condiciones, cuando compre los artículos de la Joyería y Relojería VENUS.

Visite esta casa, Ud. quedará plenamente convencido.

ELOY RAMÍREZ V.

Apartado n° 21.—Heredia.

## Sr. Gobernador

Algunos vecinos del distrito de San Pablo de Heredia desean que Ud. haga una inspección ocular en el camino de “La Bermúdez” a “La Zaca” que conduce a San Isidro. Pues nos informan que ese camino está lleno de huecos y carece de desagües y que por consiguiente, a medida que más llueve se hace más intransitable el paso de las carretas.

Respetuosamente trasladamos tal informe al señor Gobernador, dejando así cumplido el encargo de los interesados del lugar, que así nos lo han encarecido.

## De Santo Domingo

Se le prepara, según rumores, una soberbia fiesta al padre Benito para el diez de agosto que cumple cincuenta años de cura de este pueblo, caso muy raro y creo nunca visto en Costa Rica que un cura dure tanto en una Parroquia; bien se merece el viejecito humilde que lo festejen. —Corresponsal.

## Doña Anita

la apreciable señora de don Carlos Lizano U. fué víctima el lunes pasado de un fuerte síncope; dichosamente ha sido guiado mejor, por lo que nos alegramos.

## En La Floresta

Cada domingo tenemos una nueva sorpresa en este establecimiento: mañana se estrenará una composición musical del joven artista don Juan R. Alfaro, titulada

## “En La Floresta”

El público herediano debe irse convenciendo que el mejor lugar para pasar un rato agradable y saborear un bien condimentado refresco, un bien aliñado pastel o un humeante “Golofina” es en dicho establecimiento.

## Orquesta todos los domingos

Para mañana el siguiente y escogido

## PROGRAMA

De 6 a 8 p. m.

- 1.—“La Viuda Alegre” ..... Selección (Lehar)
- 2.—“Belleza y Amor” Vals ... (Sphot)
- 3.—“Spring Song” Ligera ... Melodía
- 4.—“Red Roses” ... Vals ... (Lehar)
- 5.—“By The Beautiful Sea” One Step (Carroll)

De 9 a 11 p. m.

- 1.—“Rigoletto” Selección .... (Verdi)
- 2.—“Novias y Mariposas” Vals (Moret)
- 3.—“Dawn” ... Idilio ... (Mat)
- 4.—“EN LA FLORESTA” Intermedio (Alfaro)
- 5.—“The Life Preserver” ... Marcha (Albret)